

CIQ SAINTE ANNE 13008 MARSEILLE
COMPTE RENDU DU CONSEIL D'ADMINISTRATION DU 06 NOVEMBRE 2023

La réunion débute à 18H15.

Sont présents membres du conseil d'administration :

MM AILHAUD Jean, BERGE Philippe, BROSSIER Ghislaine, BUSTI Paul, BRUSONE Monique, DERHILLE Gérard, GUIGONIS Marcelle, GUILHEM Claude, MENARD Jean-Pierre, ROMETTE Françoise, SANCHEZ Mireille, VINCENT Jean-Marie, ZANONI Robert

Sont excusés membres du conseil d'administration :

BELTRA Josette, COMBALUZIER Viviane, ILLY Colette, QUIRICO Jean-Claude, SPISSER André

Sont également présents :

BASTARD Michel, BASTARD Françoise, BICAIS Carole, BROSSIER Philippe, BUSTI Monique, CARAMELLI Myriam, COPET Chantal, DERHILLE Thomasine, HUETTE Josette, LAMBERT Nicole,

Avertissement : tous les extraits de courrier, d'infos diversessont en italique

1 - Désignation de la nouvelle trésorière générale du CIQ.

Suite à la démission de Mr Raymond POURCIN ancien trésorier du CIQ, et conformément aux statuts du CIQ la candidature de Mme BROSSIER Ghislaine est présentée au CA.

Madame BROSSIER Ghislaine est désignée trésorier général du CIQ à l'unanimité des présents.

2 - Compte rendu de la réunion avec la confédération et Mr Le Maire de Marseille :

Mrs Claude GUILHEM et Philippe BERGE ont représenté le CIQ, beaucoup de sujets ont été abordés et

Compte rendu des Tables Rondes "Marseille en Grand"

Organisées par La Confédération des CIQ

le 30.09.2023 au Palais du Pharo

pour l'ensemble des CIQ (150 environ)

Participants pour le CIQ de Ste Anne : Philippe BERGE, Claude GUILHEM. Gérard DERHILLE Président ayant des obligations familiales avait prévenu de son absence.

M. Philippe YZOMBARD Président de la Confédération des CIQ nous accueille et remercie le Maire de MARSEILLE M. Benoît PAYAN d'avoir proposé que cette réunion se tienne dans ce magnifique Palais du Pharo. Il remercie également tous ceux qui ont participé à la préparation de cette Réunion puis il donne la parole au Maire de Marseille.

M. Le Maire de MARSEILLE commence son intervention par un petit historique de ce Palais dont la construction a été décidée par l'Empereur Napoléon III pour l'Impératrice Eugénie, c'est donc un "Palais d'Amour" ajoute-t-il. Après la fin de l'Empire, Eugénie, dans un premier temps, voulait vendre le Palais à la Ville de Marseille, et puis, finalement, elle en a fait le don.

Il nous dit l'importance des relations entre les CIQ et la Mairie de Marseille et nous développe son grand dessein d'œuvrer pour une nouvelle étape de la Décentralisation en France (Lois de Décentralisation de 1982) et en particulier pour le cas de Marseille plus ancienne ville de France, avec ses 2600 ans, représentant 5 fois la superficie de Lyon et 2 fois 1/2 celle de Paris.

Notre Maire voudrait justement simplifier ces institutions pour rendre aux Maires le pouvoir de "changer les choses, changer leur ville". "Le "mille-feuilles" doit être modifié démocratiquement et faire de Marseille un exemple dans ce domaine, car avec toutes ces instances territoriales, Mairie, Métropole, Conseil Départemental, Conseil Régional, on a parfois du mal à savoir qui fait quoi

Cet objectif devrait permettre d'impliquer davantage les citoyens qui ne comprennent pas le fonctionnement des Institutions, ce qui se traduit, entre autres, en absentéisme aux élections. Il résume la situation par la formule "trop d'Elus qui n'ont pas assez de pouvoirs" et il donne pour exemple le délai de 48 mois de procédure pour créer une Ecole... Aidez-moi à simplifier tout ça ! J'ai besoin de vous !"

Il veut persuader notre Président Emmanuel MACRON de la nécessité de ces changements et d'ouvrir un cycle de travail à cette fin. Ils ont ouvert ensemble le chantier "Marseille en Grand" qui pourrait se décliner dans plusieurs domaines. Il compte aussi sur les CIQ, qui représentent les habitants de Marseille, pour appuyer ses démarches et ses actions et il insiste sur l'importance de cette force pour avancer dans cette voie, avec l'idée même formulée de créer un "Conseil Municipal des CIQ".

Ses propos sont suivis de nombreux applaudissements.

M. Philippe YZOMBARD reprend la parole, et dit sa satisfaction devant de tels projets ainsi que du fait de la participation financière de l'Etat de 3 milliards qui devrait permettre à Marseille de "retrouver sa place de 2ème ville de France".

Mais le chantier est vaste et tout ne pourra être fait en même temps, d'où l'importance de définir des priorités et c'est justement le but de notre réunion de ce jour. Trois Commissions ou "Tables Rondes" vont se tenir et chaque participant choisira le thème qui l'intéresse le plus. Ces 3 Tables Rondes sont les suivantes :

-Habitat, déplacements, cadre de vie

-Sécurité, Prévention ; Sécurité Publique.

-Développement urbain, rééquilibrer la Ville, Rénovation, Environnement

Ces Commissions se réunissent dans des salles différentes, un Rapporteur écrit et un Rapporteur oral sont sollicités pour chacune d'elles. Les échanges commencent de manière spontanée avec parfois un peu de précipitation, mais finalement après ces séances les Rapporteurs qui interviennent devant l'Assemblée Plénière qui suit, ont su redonner la quintessence de ces Propositions que vous trouverez ci-après.

1) Table Ronde Habitat-Déplacements Urbains- Idées avancées :

Participant Claude Guilhem pour le CIQ Ste Anne

*Déplacements :**

-Concertation avant et non pas après que les projets soient établis.

-Faire respecter le code de la route aux 2 roues et aux trottinettes. Réguler la circulation des trottinettes

-Faire de véritables pistes cyclables. Supprimer les voies pour vélos parfois à contresens de la circulation dans la voie concernée : c'est dangereux.

-Moyens de transports transversaux insuffisants à Marseille.

-Moyens de transports aux amplitudes horaires insuffisantes.

-Rendre le tunnel Prado Carénage gratuit. Il est très cher pour ceux qui doivent l'emprunter tous les jours.

-Etablir un meilleur quadrillage des transports en commun.

-Créer une véritable voie Marseille-Aéroport de Marignane. Quid du téléphérique ?

-Maintenir les navettes maritimes en dehors de la saison d'été.

-14ème arrt manque de transports.

-La L2 saturée au niveau du 14ème arrt au niveau de la sortie.

-Ne pas aggraver la facture numérique avec les billets et les paiements sur smartphones.

-Revenir aux Trolley-bus.

-Etablir davantage de lien avec les associations de cyclistes (vélos en ville)

-Pas d'opposition au stationnement payant pour éviter les voitures ventouses, et à condition de prévoir un régime particulier pour les riverains.

-Développement des vélos électriques souhaité.

Cadre de vie :

-Problèmes de drogue et autres trafics dans toute la ville avec ses règlements de compte. Quid des mesures pour les consommateurs ?

-Critiques des aménagements sur la Plage en vue des Jeux Olympiques.

-Situation de déshérence des cimetières.

-Problème de bruit avec les bateaux, les poids lourds, les motos et autres 2 roues. Dans la temps ajoute un participant, la Police arrêtaient les 2 roues et verbalisaient les propriétaires qui avaient trafiqué le pôt d'échappement pour davantage être remarqués.

2) Table Ronde Développement Urbain, Environnement, Rééquilibrage de la Ville.

- Maître mot : concertation avant... Comme la 1ère Table Ronde. Le mot coopération est préféré

-Souhait : que les CIQ soient associés au moment de l'élaboration des projets comme d'autres personnes publique associées.

-L'urbanisme est en rapport direct avec la mobilité et l'environnement.

-Rééquilibrer la Ville – Nord/ Sud en particulier.

-Définir de nouvelles règles pour l'habitat vétuste afin d'éviter de nouvelles catastrophes.

-Recenser les logements vides et les bureaux vides.

-Problèmes posés par les locations Rbe and Be qui aggravent les difficultés du secteur du logement, du fait de l'achat d'appartements par des personnes qui n'habitent pas Marseille en vue de locations de courte durée (en particulier en vue des J.O) ce qui diminue le nombre de logements pour locataires à durée indéterminée.

-Tenir compte de la mixité sociale et de la mixité intergénérationnelle

-Idée : avoir un architecte référent ou un Expert dans chaque Arrondissement.

-Espace excessif pour les terrasses-cafés.

3) Table Ronde Sécurité-Prévention- Tranquillité Publique

Participant Philippe BERGER pour le CIQ Ste Anne

-Donner des explications sur le GPO -Groupes de Partenariat Opérationnels- nouvel outil de coopération pour renforcer la sécurité communale.

-Souhait de plus de réactivité de la part des Forces de Police.

-Traffics de drogues et autres : grave problème pour l'ensemble de la Ville. Augmentation de la consommation d'héroïne.

-Retour de la Police de Proximité souhaité vivement.

-Les Commissariats doivent rester ouverts et accueillants. Durée excessive pour enregistrer un dépôt de plainte.

-Il faut qu'on voie des policiers dans les rues !!! Idem pour la Police Nationale. Pb d'effectifs.

-Souhait : développer la vidéo-protection.

-Epiceries de nuit : beaucoup s'en plaignent. Suggestion : revoir les règles les concernant pour pouvoir engager plus facilement des recours.

-SDF : sources de nuisance- il s'agit souvent de personnes en situation irrégulière.

-Réflexions sur le manque d'Assistants Sociales.

-Accent mis sur la nécessité de renforcer la prise en charge des mineurs et leur éducation.

-Renforcer les liens avec les Médiateurs (notamment ceux attachés aux Collèges et Lycées) les CIQ ne sont pas assez informés sur ces médiateurs. Développer les contacts avec l'Association des Médiateurs

Après ce tour d'horizon Philippe IZAMBARD conclut cette matinée d'échanges et ajoute une question qui n'a pas été évoquée par les Tables Rondes, celle des Handicapés dans la Ville, ce qui concerne plusieurs domaines, les Transports, l'accès aux Etablissements Publics, l'Habitat ...

Il rappelle que les synthèses seront envoyées à la Mairie et aux Collectivités Publiques ainsi qu'à la Préfecture. Il y aura d'ailleurs d'autres rencontres de ce type organisées par la Confédération des CIQ.

On peut dire que l'impression de l'ensemble des participants est plutôt favorable et on restera attentif à toutes les évolutions qui pourront en découler.

Claude Guilhem.

3 – compte rendu laboratoire citoyen du 05/10 qui s’est tenu au CMA de Ste Anne.

Mrs Paul BUSTI et Jean-Marie VINCENT et Gérard DERHILLE ont participé à cette démarche initiée par la mairie du 6/8 (voir sur le site de la mairie les laboratoires citoyens)

Le travail a porté essentiellement sur les friches de l’avenue d’Haïfa.

Nous attendons le compte rendu de la mairie du 6/8

4 – compte rendu laboratoire rencontre du 18/10 concernant les écoles :

Mr Jean-Pierre MENARD a représenté le CIQ pour la réunion du 18/10, et par ailleurs effectue des rencontres avec les directrices et directeurs des écoles du quartier.

Concernant ces rencontres avec les établissements il en ressort que ceux-ci sont quasiment tous complets en terme d’effectif et qu’il y a une très forte interrogation du CIQ et des habitants du quartier au vu des nouvelles constructions (et ce hors OAP). Comment l’accueil des enfants sera-t-il possible ?

Compte rendu de Mr Menard pour la réunion du 18/10 organisée par la mairie du 6/8

Comme nous y invite notre Maire du 6/8 -

« Les enfants d’abord »

en terme d’accompagnement, d’éducation, d’enseignement de sécurité au quotidien

Rencontre en Mairie du 6/8 le 18 Octobre 2023 à l’invitation de Mme Olivia FORTIN, notre Maire de Secteur.

J’ai apprécié l’intervention d’une jeune femme très investie, Mme Edith MARUEJOULS, Animatrice de cette rencontre.

Conférence sur l’aménagement égalitaire des cours de récréation de nos écoles

Enjeux et Expérimentation

Comment faire égalité à l’école - Bonne question introductive

Je note la belle introduction de notre Maire de Secteur Mme FORTIN et la remercie de nous avoir

Conviés à cette très intéressante rencontre. C’est un sujet d’actualité pour faire partage entre Garçons et filles. C’est un sujet qu’il nous faut aborder en école et en famille.

Le projet d’école égalitaire

Enjeux et expérimentation

La relation est souvent faussée dès l’enfance à propos du partage des espaces de jeux. Les Garçons jouent au ballon quand les filles sont retranchées parce qu’elles ne sont pas acceptées.

Il n’y a pas d’espaces réellement partagés.

Le système de genre / Stéréotypes et sexisme quant à la distinction physique entre garçons et Filles subsistent dans nos cours de récréation comme à l’extérieur de nos écoles.

L’attribut vestimentaire reste une valeur différentielle importante des sexes - robe / pantalon / vernis à ongles.. !! - Le rose, le bleu (elle est belle, elle est jolie / il est fort et courageux comme papa !!! - OUI, ce sont des expressions toujours entendues.

- Un petit mec, c’est comme une fille mais en plus fort,

- On ne joue pas avec les filles parce qu’elles sont nulles

- Si je joue avec les filles, j’ai peur d’être traité de fille

- Nous, on joue au ballon, les filles à la corde à sauter

- nous, on n’aime pas le rose.....

Partager les espaces est difficile. Partager la cour de façon égalitaire est toujours difficile

« Raconte-moi ta cour.. « Qu’est ce que tu aimes dans ta cour ». Les garçons ont besoin de plus d’espace, les filles sont plus réservées.

Il existe aussi des problèmes d’homophobie, avec au niveau du collège de graves préoccupations lorsqu’il s’agit d’aborder la question de la transexualité qui a été évoquée par un intervenant lors de cette rencontre.

L’éducation parentale est-elle à la hauteur de nos attentes... C’est une interrogation qui m’est très personnelle.

L’école enseigne, les parents éduquent. C’est à la maison qu’on devrait apprendre à partager, c’est à l’école qu’on perçoit les insuffisances.

La cour de récréation doit être un espace rigoureusement partagé comme le ballon qui y

est proposé.

Beaucoup reste à entreprendre.

Belle rencontre avec de jeunes intervenantes très engagées :

maternelledegenree.fr,

larobe.com

rrrr... Marion Riera

JPM

5 – compte rendu réunion à la mairie du 6/8 des CIQ du 8ème10 :

Mrs Jean-Marie VINCENT et Gérard DERHILLE ont assisté à cette rencontre. initiée par Mme Olivia FORTIN maire du 6/8

Il s'agissait d'un temps d'échange qui s'est déroulé en deux phases. Tout d'abord Mme la Maire a présenté le travail mené par la mairie du 6/8 et la mairie centrale dans les domaines relevant de leurs compétences : culture, patrimoine, écoles, logements , urbanisme etc ..

Par la suite il a été fait état d u MAC (musée d'art contemporain), du cœur de l'anneau de l'hippodrome Borély, du Parc Chanot, de la mobilité etc ...

La parole a été donnée aux CIQ en demandant de privilégier des questions globales concernant donc tous les CIQ ; Force a été de constater que beaucoup de travail en commun entre les CIQ est une nécessité et une urgence.

Nous transmettrons dès réception le compte rendu de la mairie

6 – les réunions à la fédération des CIQ du 8ème:

Mrs Philippe BERGE, Paul BUSTI et Gérard DERHILLE participent comme prévu dans nos statuts aux réunions de notre fédération.

Une prochaine assemblée générale extraordinaire se tiendra le 08/11/2023 pour l'élection d'un(e) président(e) et d'un bureau.

6 – le loto du CIQ le 19 novembre 2023:

Mr Robert ZANONI qui organise ce loto rappelle le besoin de personnes pour l'organisation.

Des affichettes vont être mises à disposition afin d'assurer l'information dans notre quartier

7 – circulation et stationnement :

Il est rappelé les questions relatives à la suppression de places de stationnement avenue A. Dumas.

(voir le site du CIQ)

8 – parc Bonneveine :

Il est rappelé les questions relatives au parc Bonneveine, une nouvelle et Xième intervention du CIQ sera effectuée

(voir le site du CIQ)

9 – PLUI et OAP :

L'enquête publique est terminée et nous attendons donc maintenant les avis des commissaires enquêteurs concernant les diverses requêtes et notamment celles du CIQ.

(voir le site du CIQ)

10 – questions diverses :

Plusieurs sujets sont abordés et doivent faire l'objet pour certains d'intervention du CIQ :

- Sécurité : des cambriolages dans le quartier et environs, des vols dans les pharmacies, des vols de sacs etc ...

- Demande de caméras de surveillance sur Clot Bey
- Friche naturelle traverse Paul
- Création d'une « boîte de nuit » dans le Parc Borély ?
- Les 14/15/16 décembre : le père Noël dans le quartier de Ste Anne
- Une réflexion pour inciter les élèves et étudiants du quartier à participer aux réflexions concernant Ste Anne

Le CA se termine à 20H15

Le président du CIQ



G. DERHILLE